
AFRIQUE

ÉCOLE AUX CHAMPS, POUR UNE DÉMARCHÉ DE COMMUNICATION. - Hugues Dupriez

★ Editions Terres et Vie, 13, rue Laurent-Delvaux, 1400 Nivelles (Belgique), 272 pages, 845 FB.

Si elle fait l'objet de nombreux séminaires, de multiples théories, qui connaît encore la réalité quotidienne des paysans d'Afrique noire ? Leur lutte incessante pour maîtriser le milieu, l'eau, l'érosion des sols, les parasites qui dévastent les récoltes ? A l'heure des guerres continentales, qui prend encore le temps de se mettre à l'écoute des querelles de village, de la concurrence que se font éleveurs et agriculteurs pour des terres qui deviennent rares, et des femmes, quotidiennement sacrifiées ?

Pour analyser ces réalités africaines d'aujourd'hui, il faut la patience d'un agronome, mais aussi l'humilité d'un homme d'expérience, qui a pris le temps de mesurer les savoirs paysans, cette sagesse qui a permis à des générations d'agriculteurs africains de tirer parti de leurs terroirs sans recourir à des techniques importées. Pour cela, cet ouvrage est étonnant : s'il a les apparences d'un manuel de vulgarisation agricole, avec ses réflexions pédagogiques, il décrit aussi la manière autoritaire dont sont organisés les contacts entre les milieux paysans et les agents ruraux, nationaux ou étrangers, qui ont la prétention de tout leur apprendre.

Relatant des expériences concrètes de recherche paysanne, l'ouvrage débouche aussi sur l'analyse des conflits, qu'il propose de dénouer, au niveau local tout au moins, avec une méthode simple : l'observation du milieu, la communication, sur un mode égalitaire, jeunes et aînés côte à côte, hommes et femmes sur le même pied, paysans et experts au même niveau, c'est-à-dire au ras du sol. Là où tout s'observe, où tout se discute.

COLETTE BRAECKMAN.
